

## Chronique de l'Institut

Rosario Bilodeau

Volume 23, numéro 1, juin 1969

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/302870ar>

DOI : <https://doi.org/10.7202/302870ar>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Institut d'histoire de l'Amérique française

ISSN

0035-2357 (imprimé)

1492-1383 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer ce document

Bilodeau, R. (1969). Chronique de l'Institut. *Revue d'histoire de l'Amérique française*, 23(1), 181–183. <https://doi.org/10.7202/302870ar>

## CHRONIQUE DE L'INSTITUT

*In memoriam.* — M. l'abbé Léon Verschelden, l'un des premiers bienfaiteurs et abonnés de la Revue, est décédé dernièrement. De même, M. Félix-Adolphe Sénécal, fondateur de l'Enveloppe Internationale Limitée, décédé le 18 juin dernier.

*Anniversaire.* — La Société historique franco-américaine, fondée le 30 mai 1899 par Me J.-Henri Guillet, de Lowell, pour donner du prestige aux Franco-Américains, en mettant en lumière le fait français dans l'histoire des Etats-Unis, célèbre son 70e anniversaire. L'effectif de sa réorganisation est porté à plus de 600 membres. Mgr Adrien Verrette en est le président depuis 1950. Le siège social de la Société est à 52, rue Concord, Manchester, N.H.

*Prix.* — Le Prix France-Québec '69 a été décerné conjointement par l'Association des écrivains de langue française et le Ministère des Affaires culturelles du Québec, à l'historien Guy Frégault, pour son ouvrage *Le 18ème siècle canadien*.

Le Prix de l'Académie française, sur la fondation Therouanne, lui fut de même accordé pour son ouvrage *Pierre Le Moyne d'Iberville*.

L'Académie française a décerné le Prix Proquette-Gonin à l'écrivain québécois Robert-Lionel Séguin, pour son ouvrage *La civilisation traditionnelle de l'habitant aux 17e et 18e siècles*.

Le Prix Champlain, offert par le Conseil de la Vie française à un auteur canadien-français hors du Québec, fut attribué à M. Roger Lemoine, professeur à la Faculté des arts de l'Université d'Ottawa, pour son étude sur *La vie et l'œuvre du romancier québécois Joseph Marmette*.

Le Groupe des Dix a présenté une médaille d'argent frappée à la Monnaie de Paris à M. Lucien Brault, professeur d'histoire au Collège militaire royal de Kingston, Ont.

M. Raymond Douville, sous-secrétaire du Québec, est récipiendaire du grand prix littéraire 1969 de la SSJB des Trois-Rivières.

*Réunion annuelle de l'Institut.* — Les 16 et 17 mai dernier l'Institut d'histoire de l'Amérique française tenait sa réunion

annuelle à Québec. A Québec, comme l'a expliqué le Président de l'Institut pour "marquer le caractère national de l'œuvre" de Lionel Groulx.

La séance du 16 fut consacrée aux affaires internes et à la revision de la constitution. Le matin du 17, le directeur de la *Revue*, le directeur du Centre de bibliographie et les présidents de 19 sociétés historiques régionales présentèrent leur rapport annuel. Ces rapports sont tous conservés à l'Institut. Les renseignements qu'ils contiennent sont à la disposition du public.

Les sociétés historiques sont remarquables d'activité dans le domaine de la recherche, de l'organisation des archives locales, de la conservation des documents et de la publication. Au risque d'être injuste, nous voulons signaler ce qui, à la lecture des rapports, a attiré notre attention.

La Société historique des Cantons de l'Est a découvert, près de Bishop, des figurines datant de 10 à 11,000 ans. A Hull, la Société historique de l'Ouest du Québec publie un cahier d'histoire, "Asticou", organise une exposition d'histoire et un festival des raftsmen. La SH de Québec a publié son vingtième cahier annuel sur "l'enseignement au Séminaire de Québec". Les directeurs de la Société d'histoire de l'Île Jésus ont mis sur pied des comités pour la sauvegarde des maisons ancestrales, l'inventaire des œuvres du sculpteur Louis Quevillon, et un monument au curé Labelle. A Saint-Boniface, on s'intéresse plus que jamais à Louis Riel et à Mgr Taché. La SH du Saguenay possède un exemplaire de *Maria Chapdelaine* traduit en portugais et une carte de Guillaume Le Testu de 1555. En Gaspésie, une société d'archéologie dirigée par l'abbé Lévesque sera greffée sur la Société historique.

Toutes les sociétés stimulent la recherche sur l'histoire locale, invitent à des causeries et à des visites ou, comme dans le cas de la société des professeurs d'histoire du Québec, se préoccupent de didactique. Et signalons encore que la SH de la Côte-du-Sud compte 25,000 documents classés et 1,000 volumes.

Deux Sociétés furent agréées: celle du lac Saint-Louis à laquelle nous devons le musée militaire et maritime de l'Île Ste-Hélène et celle du Parc historique national de Louisbourg.

La communication du professeur René Durocher sur "Maurice Duplessis et sa conception de l'autonomie provinciale au début de sa carrière politique" paraît dans ce présent numéro; celle de M. Jacques Mathieu, qui a pour titre "La vie à Québec au

milieu du XVIIe siècle — étude des sources”, sera publiée dans notre no de septembre.

Nos lecteurs pourront lire, aux premières pages de cette livraison, les allocutions du Président de l'Institut, M. Guy Frégault et du Ministre des Affaires culturelles du Québec, M. Jean-Noël Tremblay, prononcées lors de notre dîner, à Québec, le 17 mai dernier.

Nous remercions nos amis de Québec et de l'Institut de l'excellente collaboration qu'ils nous ont apportée, lors de notre réunion générale des 16 et 17 mai.

ROSARIO BILODEAU

*directeur de la*

*Revue d'histoire de l'Amérique française*